
Ata de reunião extraordinária do Conselho Municipal de Preservação do 
Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural – COMPHAC

Aos 30 dias do mês de janeiro de dois mil e dois, as quatorze e trinta horas, em segunda 

convocação,  na  Sala  de  Reuniões  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  sito  à  Av 

Sebastião Gualberto no 545, Vila Maria, Nesta, com a presença do Eng. Edmundo Carlos 

de Andrade Carvalho, Presidente do Conselho Municipal de Patrimônio Histórico Artístico 

e Cultural – COMPHAC, dos conselheiros, Eng. Vitor Chuster, representante da Diretoria 

da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  Arqta Ângela  Hiromi  Kamagori  Baldam, 

representante da Secretaria de Obras e Habitação – SOH,  Arqto Ernesto Paulo Cláudio 

Valent, representante da Associação de Engenheiros e Arquitetos de São José dos Campos 

– AEASJC, Profa. Maria de Fátima Ramia Manfredini, representante da Universidade do 

Vale  do  Paraíba  -  UNIVAP,  Engo José  Mello  Correa,  representante  da  Associação 

Comercial  e  Industrial  de São José  dos  Campos  –  ACI,  Arqta Sonia  Bueno Affonso, 

representante do Instituto de Estudos Valeparaibanos – IEV, Arqto Rolando Rodrigues da 

Costa,  representante  do  Instituto  dos  Arquitetos  do  Brasil  –  IAB e  Reverendo.  Jáder 

Borges Filho,  representante  do Conselho de Ministros Evangélicos,  conforme lista  em 

anexo. O presidente do Conselho, Edmundo Carlos de Andrade Carvalho, lendo a pauta da 

reunião  e  indaga  se  algum conselheiro  tem alguma observação  a  fazer.  Não havendo 

observações, Eng. Edmundo passa a palavra ao Eng. Vitor para que o mesmo prossiga 

secretariando interinamente os trabalhos programados. Eng. Vitor indaga aos presentes se 

há algum reparo a fazer à Ata da reunião anterior, realizada em 11 de dezembro de 2001 e 

se pode ser dispensada a leitura da mesma, em razão de ter sido enviada aos senhores 

conselheiros previamente. Não havendo reparos a fazer e tendo sido dispensada a leitura 

da mesma pelos senhores conselheiros a mesma é colocada em votação. A ata é aprovada 

por  unanimidade.  Eng.  Vitor  apresenta  o  primeiro  assunto  da  pauta,  que  se  refere 

Discussão e apreciação do projeto de reforma e adequação dos anexos da antiga Câmara 

Municipal, sito a Praça Afonso Pena no 29, Centro, e demolição da antiga Sala Veloso 

proposta pela Secretaria Especial de Defesa do Cidadão, passando a palavra a Arqta Maria 

Lígia  Torquato,  da  Secretaria  de  Planejamento  e  Meio  Ambiente,  que  acompanhou  a 

elaboração  do  projeto  desenvolvido  pelo  Arqto.  Gilberto  Alves  da  Cunha,  também da 

Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente. Arqta. Lígia discorre sobre a apresentação 

do projeto, ressaltando a demolição total da antiga Sala Veloso, com a construção de um 



pórtico frontal para quebrar a monotonia de uma fachada reta. Explica sobre a cobertura 

em policarbonato  para  proteger  a  circulação  ao  redor  da  parte  interna  dos  anexos  da 

Câmara, tudo conforme os projetos de arquitetura que foram apresentados no decorrer da 

reunião.  Arqta Lígia  encerra  sua  apresentação  esclarecendo  o  uso  que  será  dado  aos 

compartimentos internos do futuro Centro de Operações, e cujo lay-out fora desenvolvido 

por  profissionais  da  Urbanizadora  Municipal  S.A..  Vários  conselheiros  tecem diversas 

considerações  sobre  a  proposta  e  recebem os  esclarecimentos  necessários.  Eng.  Vitor 

indaga aos presentes se estão suficientemente esclarecidos sobre a matéria a ser apreciada 

e se a mesma pode ser colocada em votação. Todos os conselheiros afirmam que estão em 

condições de votar a matéria. Eng. Edmundo coloca em votação a aprovação ou não da 

proposta  apresenta,  sendo  a  mesma  aprovada  por  unanimidade.  Eng.  Vitor  passa  aos 

informes gerais, lembrando a todos que o Conselho solicitou em outubro de 2001, que 

fosse consultado o IPHAN acerca da existência de eventual processo de tombamento do 

complexo do antigo Sanatório Vicentina Aranha naquele órgão, o que foi feito através do 

ofício no 129/2001-DP de 23 de outubro de 2001. Eng. Vitor informa que recebeu através 

do ofício no 003/02 GAB/DEPROT, datado de 9 de janeiro de 2002, relatando que não 

existe no IPHAN, processo de tombamento relativo ao bem em questão. Eng. Vitor lembra 

que a nossa próxima reunião ordinária está marcada para o dia 27 de fevereiro próximo. 

Eng. Vitor informa que não há mais assuntos para serem discutidos e passa a palavra ao 

presidente  Eng.  Edmundo.  Eng.  Edmundo  agradece  o  empenho  e  a  seriedade  dos 

Conselheiros em relação aos trabalhos desenvolvidos. Nada mais havendo a tratar, o Engo 

Edmundo Carlos  de Andrade  Carvalho  agradeceu a  presença  de todos  os  presentes,  e 

declarou encerrada a reunião, da qual eu, Engº Vitor Chuster - Secretário do Conselho, 

lavrei  a presente ata,  digitada em  2  folhas, somente no anverso, que vai assinada pelo 

Senhor Presidente e por mim, cuja aprovação se deu na reunião de  27 de  fevereiro de 

2002.

  

Engº  Vitor Chuster 

Secretário do COMPHAC

  

 Engº Edmundo Carlos de Andrade Carvalho 

Diretor Presidente da Fundação Cultural Cassiano Ricardo 

Presidente do COMPHAC


	Ata de reunião extraordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural – COMPHAC

